芥川龍之介「杜子春」論

―― その明るさに籠められた願望と決意クリ音 スクー 村二 暑」 言

はじめに

ら作品「杜子春」について論ずるにあたり、その明るさの 望や決意が何らかの形で表われているはずである。 本作品が執筆、発表された大正八年から九年にかけての時 と深い作者の意図が認められるような気がしてならない。 と評されているようだが、果して人間として正直に生きて 的にはそれは るさは特別注目すべきものがあるのではなかろうか。一般 が重い陰欝さを漂わせる芥川の作品の中、「杜子春」の明 した爽快さであると答える。それにしても、そのほとんど と、「杜子春」の中にもそうした作者の意識の変化、 の作風から一転機を画そうとしていたことを考えあわせる いこうとする杜子春の姿には、そういったもの以上のもっ 作品中に漂う明るさ、とりわけ最後の場面の晴れ晴れと 芥川の年少文学世「杜子春」の魅力はと問われたら、 作者が「蜜柑」や「秋」などといった作品でそれまで 〈倫理的な美しさ〉や〈童話故の甘さ〉など これか 或は願

中に籠められたものは一体何であるのか、

たとえその一部

蛛の糸」では客観的存在の中にありながら、

次第にその

分にでも迫ることができたら幸いである。

三十六回卒

岩

澤

はるな

一、「杜子春」の位置

「赤い鳥」に発表されたということからもわかるように、

的存在)とから物語が展開されており、作者の視点は「蜘球」と主人公の運命を握る客観的に人間を観る存在(以後客観を主人公の運命を握る客観的に人間を観る存在(以後客観と主人公の運命を握る客観的に人間を観る存在(以後客観と主人公の運命を握る客観的に人間を観る存在(以後客観と主人公の運命を握る客観的に人間を観る存在(以後客観と主人公の運命を握る客観的に人間を観る存在(以後客観と主人公の運命を握る客観的に人間を観る存在(以後客観と主人公の運命を握る客観的に人間を観る存在(以後客観を上入公の運命を握る客観的に人間を観る存在(以後客観を上入公の運命を握る客観的に人間を観る存在(以後客観の存在)とから物語が展開されており、作者の視点は「蜘蛛の手」(大正七年)「杜子春」を開きる。 本語の存在)とから物語が展開されており、作者の視点は「蜘ャン学で、「蜘蛛の糸」(大正七年)「杜子春」を記している。

在 の存在そのものを消去してしまうのであ ŀ ・を主人公へと移し、最終的に「白」では客観的存

して、 にも見出すことができる。 春」において作者の視点はそうした鉄冠子の中にありなが を肯定的 鉄冠子の目には、そうしたニヒリズムよりもむしろ人間性 春」では、鉄冠子は御釈加様と違って表情豊かに描かれ 浅ましさを高い位置から見下ろしている。 もって まさしく芥川の目であり、 同じ目の高さで彼の目の前で対面して会話をしている。 「蜘蛛の糸」の二者が没交渉であったのに対し、 同時 韶 結局人間として正直に生きようとする杜子春を見る 「蛛の糸」で主人公 〈犍陀多〉に象徴される人間 一観の変化に依るものと解釈できよう。 に人間として幸福な生き方を摸索する杜子春の中 ?に見た暖かい眼差しが感じられる。 〈犍陀多〉を見る御 こうした相違は取りも直さず作 その目は彼特有のニヒリズム のエゴイズム、 しかし「杜子 更に、「杜子 釈加 杜子春と 樣 愚かさ の Ħ そ を it

間

[をシニカルに見る目はどこにも見られ

な

てあえて声を発した杜子春とは対照的である。言い代えれ 最後の宣告を聞くまでひたすら土工に運命を託したまま口 は土工たちを「優しい人たちだ」とひとり合点し、 といえばいつでも帰れる状況にあったにもかかわらず、彼 対し、この作品では良平が土工に対して勝手にそう思い込 存在が主人公の運命を左右する力を実際に握ってい んで運命を託してしまっている点であろう。「帰りたい 「トロッコ」が前の二作品と大きく異なるのは、 ì まっている。 その意味では、 仙人の 戒めを破 土工の たのに 客観的

> ば であり、そこに自らの人生の不安を見る目は 告をただ黙って待ち続けるしかない良平はまさに芥川自身 することをしなかったもう一人の杜子春の姿でばなかろう か。ここで土工に芥川の視点を見出すことはもはやできな 良平は鞭打たれる母に向かって「お母さん」と声を発 幼い日の苦い思い出のように無雑作な運命の突然の宣 あっても

でいた 望の表われ 起させる。「白」の感動的な結末は、とりも直さず芥川 生にけりをつけようとする白の姿は晩年の芥川の悲劇を想 に心理的に追いつめられており、自殺という形で自 杜子春と白はともに自殺を考えているが、 苦しみとなって現実的により具体性をもって描かれている。 い。「トロッコ」での人生に対する不安は、ここでは人生の つつも、そこに奇跡的救済の道が開かれんことを待ち望ん 「白」においては白の運命を握る客観的存在は見られ に違いない。性三 人生と芸術、その両方でその死を予感し 白の方がは る

に読み取 影 の で突き放 の視点は初め客観的存在の中にありながら、 同化、 えよう。 心、最後に作者は主人公と同化してしまう。そしてそこ このように、 心して描 或 れるのは作者の人間観から人生観へと変わる。 は :変化の先峰がまさしく「杜子春」であると 主人公と客観的存在との関係にお いていたはずの人間の中に次第に自 シニ カ 、て芥川 ルな目

い

芥川の年少文学は

〈御伽噺〉の世界を目指しながら、

小

を追求していこうとした大正九年の作品中でも、 てなされるべきものであり、作家として〈炉辺の幸福醬〉 さしかかって、 せると、「蜜柑」に対しての「芥川が最初の文学上の停滞に とすれば、「少年」への第一歩が「杜子春」だったのではな 学作品における主人公への作者の投影、同化の先峰である て小説との一体化がなされる。そして「杜子春」 ると思う。 意識が積極的に現れた意欲作として注目に値する作品であ 目されてよい準」という評価は、まさに「杜子春」に関し いか。さらに芥川の最初の私小説ともいわれる「蜜柑」が 「杜子春」と期を同じくして書かれていることを考えあわ 様 に現実にとりこまれていき最終的に「少年」に それを誠実に超えようとする試行として注 特にその が年少文 お

二、作品分析

はそうした相違点から主題を考えていきたい。違い、つまり主題の違いに依るものと考えられる。ここででの状況であり、これらの違いは作者の意図するところのでの状況であり、これらの違いは作者の意図するところの人になろうとする動機と、その結末である。さらには地獄えがあるが、その大きな相違点は何といっても杜子春が仙泉典「杜子春伝」と「杜子春」との間には随分な書き代

(一) 三つの春

だろうか。 「杜子春伝」は冬である。この違いは何を意図してのもの「杜子春」の冒頭は〈或春の日暮〉で始まる。しかし

> 本川が全作品を通して最も多く舞台としているのは〈秋の夕暮れ〉である。海老井英次氏は「〈秋の夕暮れ〉は芥川の内的世界の基本的時刻であったといえる##」と述べているが、春を舞台とした作品は数少なく、たとえそうであったとんどない。海老井氏の指摘通り〈秋の夕暮れ〉が芥川の内的世界の基本的時刻であるならば、〈春〉はそれに反の内的世界の基本的時刻であるならば、〈春〉はそれに反の内的世界の基本的時刻であるならば、〈春〉はそれに反いる。冒頭部分には季節だけでなく、たとえそうであったいる。冒頭部分には季節だけでなく、たとえそうであったいる。それは主人公が若者だということである。 これ以前に主人公が若者で、その若さを主題や展開に生かこれ以前に主人公が若者で、その若さを主題や展開に生かるが、料である。

した作品なのであり、それは芥川にとって新たな試みのひ 語を支えている。 三つの春の設定は、予想以上に強い影響力をもってこの物 人公の「杜子春」という名前 季節の春、若者であるという、 かした作品は、芥川の作品では「杜子春」以外には 物語は終る。このように終始一貫して春の持つ明るさを生 さらに杜子春と老人の対面は常に春であり、 つまり「杜子春」 いわば人生の春、 は 冒頭におけるこれらの 令春〉 をモ 最後も春 そして主 チ 1 ・フと

二 杜子春の人間像

とつであったに違いない。

し芥川の杜子春にそういった恨み言や憤りはなく、どのよ客観的に描かれ、世間の冷淡さを憤らせている。これに対異なっている。原典では落ちぶれた杜子春の憐れな有様が異なっている。原典では落ちぶれた杜子春の憐れな有様が

〈云ひやうのない疲労と倦怠〉と通じるものであろう。感じている。それはある意味で、芥川が当時感じていためもなく死を思いめぐらす程の疲労とあきらめを杜子春はのは杜子春が人生に疲れている、という点である。取りとうに落ちぶれているかにも言及していない。ここで重要な

そしてそれ故に現実の世界で自分の進むべき方向を見失っのではなかろうか。彼の目は始めから「画のように美しのではなかろうか。彼の目は始めから「画のように美しのがはなかろうか。彼の目は始めから「画のように美しい」往来には向けられていない。ぼんやりではあるが空にい」往来には向けられていない。ぼんやりではあるが空にれば、杜子春はそうした理想、言い代えれば仮構の世界への憧れを常に無意識に、空を飛ぶことを望んでいたしかし彼はずっと無意識に、空を飛ぶことを望んでいたしかし彼はずっと無意識に、空を飛ぶことを望んでいた

ていたと考えられる。

文学的な停滞に悩みなんとかそこから脱しようとする作者 思い切れない何かを求めていたのではないか。「今の私 ものだった。 私には出来ません。ですから」仙術の修業がしたいという 冠子は「ではこれからは貧乏をしても、 つの試みだったのであろう の姿が二重写しになる。杜子春は自分の生き方を摸索して は」という言葉に、ちょうどこの作品を執筆している頃 くつもりか」と尋ねる。それに対する答えは 「人間というものに愛想がつきた」と言う杜子春に、 そして仙人になろうというのもそうした摸索のひと おそらく彼はそうなるには不可欠な、 安らかに暮して行 「それも今の 或いは 鉄 に

人生観の変化を垣間見ることができるのである。く見られるようになる。ここにも作者の人間観、さらにはこうした平凡な人間を主人公にした作品は大正九年以降多上子春は善良で愚かな、ごく平凡な一介の人間である。

母、母の声なき声について

「杜子春伝」と「杜子春」との改作で、その主題に最も「杜子春伝」と「杜子春」との改作で、その主題に最も「杜子春伝」と「杜子春」との改作で、それを見殺した。と声をもらす。それに対し芥川は杜子春の前に彼にした杜子春は女として生まれ変わり、そこで我が子の死にした杜子春は女として生まれ変わり、それを見殺した。

彼は薄情な他人の中に一人とり残されていたのである。彼の周囲には彼を純粋に愛してくれる肉親がいなかった、きく起因しているのではないかと私は推測する。つまり、を認識させる。杜子春の放蕩は、実はその両親の不在に大いては杜子春の両親は死んでしまって存在していないこといては杜子春の両親は死んでしまって存在していないこといては杜子春の両親は死んでしまって存在していないこと

声なき声だった。に黙っている。すると杜子春の耳に伝わってきたのは母のに黙っている。すると杜子春の耳に伝わってきたのは母の鞭打たれる両親を前に、杜子春は緊く眼をつぶって必死

である。更に責苦を受けているのは両親であるのに、彼に母親の声は、彼に〈聞こえた〉のではない、〈伝わった〉のかな声が伝わって来ました。…

母との対話は 杜子春はすでに肉体を離れた ならない。 意識として彼の心に伝わったのであろう。 伝 いわっ たのは おそらくそれ 〈母〉一人の声であることに注目 魂と魂の対話だったのである は音として発せられたのではなく 〈魂〉である。 地獄に堕ちた時 しなければ 獄での彼と

人間 そして最も必 が彼に示した も利己心のない愛である」と述べているが、杜子春の母 儒の言葉」 ろうと述べている。 の中に母親の存在がほとんど見られないのもその であるが、 いると三好行雄氏は指摘葉している。 初期 すなわち が世間の冷たさと比較して描かれる。 『性を冷淡に、彼特有のニヒリズムを持って描いたもの から大正七年頃 いない愛である」と述べているが、杜子春の母親の〈親子〉の頃で「子供に対する母親の愛は最同の冷たさと比較して描かれる。芥川は後に「侏 それは彼の生い立ち、 (要なものだったといえるのではなかろうか。 (少なくとも彼自身がそう感じている) 〈母性〉は、 しかし「杜子春」には母親の示す **公までの芥川の作品はそのほとんどが** 作者の芥川にとって最も欠如し 〈母性の欠如〉に起因して 、そしてその頃の作品 ためであ 母 合母 Ó

現実的過程を経て、 母性だっ 手に入れることのできないもの、 その中で生きていく方向性を見失ってい かしぼんやりと空を眺める彼が無意識に何かを求めていた 回 [復を成し得たのだと言えよう。 たのである。 それは理想 杜子春はついに母との再会、 夢幻の世界で地獄 心の世界、 夢幻の世 まさしく今は亡き母の愛 その無意識の求め 界 に堕ちるという超 たからで さらには しある。 現実には L

杜子春が仙人を志したのは、

薄情な人々に愛想がつき、

ことも、 るところの究極にたどりついた彼には、 そのための鉄冠子の 戒しめも不要であ もはや仙 人に なる

これらを並べてみた時、「杜子春」という作品が単なる年 少文学として見過すことの出来ない重いテー して「少年」の中で「お母さん」と無意識に母を呼ぶ保吉! 母を描いたという意味で、 ると私には思われてならないのである。 重いと言わざるを得ないであろう。 母を描くことを自らタブーとしてしまった作者があえて 戒しめを破って「お母さん」と声を発した杜子春、 この場 齑 自らの禁忌を破った作 の持つ意味は マを抱えてい たいへん

者、

題につ

籵

当子春は:

仙人になりそこなってしまっ

た。

l

か

L

間として生きていく自信を得た杜子春の姿は、 の回復であったと考えれば、 めたものが死んでしまった母の愛、 言って杜子春が晴れ晴れとしているのは、 仙人になれなかったことを「反って嬉しい気がする」と す」というその声には晴れ晴れとした調子が罩っていた。 いと願う作者の願望でもあろう。 何になっても人間らしい、正直なくらしをするつも それも当然の反応であろう。そうしてそれ 回復にある そうした杜子春の失われた母性の回復による生きる 〈母性の回復〉 つまり、この作品の主 すなわち失われ 彼が無意識 が そうありた 達 によって人 成 冷され た母性 りで

すでに文学的停滯を迎えていた芥川

いた あり、 幸福〉 くなっていた。そんな時彼は自分の無意識の奥底に封じて 妻も母性を感じさせていたであろうし、 問題であったに違いない。そのうえ、間もなく母親となる したのである。 かろうか。つまり作者はそうした自己の願望を杜子春に託 分の人生における る時、そこに暗い影をおとす いことであり、芥川が自分の実生活、 〈母性の回復〉への願望にはっきり気付いたのではな 芥川が不愉快な現実の中で生きる自信を得るには (「素戔鳴尊」) しかしそれは実生活を認識しなければならな 杜子春の願望の成就は作者の願望の成就で 〈母性の欠如〉と対面しなければならな に目を向けることで新境地を開 〈母〉の不在は避けて通 すなわち人生を考え 彼は否応無しに自 こう

れは でいく生き方、 実現によって現実を誠実に生き抜こうとする杜子春とは全 常の中に埋没していく姿を描いた作品である。 の中に現実の人生をとりこまれてしまう消極的な生き方で く対照的である。 倦怠とを感じていく信子と、 けみても対照的な「秋」と「杜子春」とを比較してみると なければならなくなった女主人公信子が、 自ら構築した仮構の世界の崩壊によって現実の生に疲労と 大正九年の転機を画した代表作として「秋」がある。 〈刹那の感動〉(「奉教人の死」)の後のむなしさを生き 杜子春の生き方は仮構の世界を現実の中にとりこん 積極的な生き方である。そういった意味で 言うなれば、信子の生き方は仮構の世 〈母性の回復〉という理 疲労と倦怠の日 その題名だ 想の ح 阑

あると言えよう

けてくるものだからであろう。 いの決意や願望が籠められ、それが私たちにも強く訴えかいの決意や願望が籠められ、それが私たちにも強く訴えかにあるのは、実はそうした作者の意欲的、積極的な生き方とあるのは、実はそうか。他の作品にない明るさがこの作品の作品の中でその両極を成すものであると言えよう。そ頃の作品の中でその両極を成すものであると言えよう。そ頃の作品の中でその両極を成すものであると言えよう。それでは、と「杜子春」とは、試行錯誤を繰り返した大正九年

う。 は けとなる、「秋」 の決意の表明、 意味で「杜子春」は新たな境地へと踏み出そうとする芥川 四年後、今度は自らを告白する形で描かれている。 を得なくなった時、「お母さん」と無意識に母を呼んだの か」と告白を拒否してきた彼が、その告白小説を書 が御苦労にも恥ぢ入りたいことを告白小説などに作るもの と倦怠の日常に埋没していく作者自身を見てしまう。 信子に通じる、 において告白的小説を書きながらも、そこに私は けはまさに杜子春のものではないかと思われる。 大正十年であるが、最後のこの「お母さん」という呼び 「少年」が書かれたのは大正十三年、上海へ旅行したの 〈母性の回復〉が作者の第一の願望であったからだろ 「少年」の最後の場面は保吉の三年以前 すなわち「杜子春」で作者が主人公に託したものは、 〈刹那の感動〉を現実にも求めながら疲労 そして「少年」に始まる告白的小説の先駆 以上にその転機を画して書かれた作品 の 回 想 である。 「秋」の そまの かざる

〈母性の回復〉は必須のものであったのだろう。

方向 り彼は現実ではなく仮構の世界でしか生きることができな 見ていくと、結局彼は現実における生き方を摸索しながら 杜子春の将来と芥川のその後の半生はあまりにも違いすぎ 川の母はいなかった。 いる地獄へと向った。だが、そこに杜子春の母はいても芥 的にできなかった。彼は勇気をだして杜子春とともに母の 大正九年以後、晩年の彼へと辿る経路をひとつひとつ そこで生きる術を見つけることができなかった、つま !を見出した。 子春は見事に しかし芥川は母性の回復することは最終 谷性〉 同じものを希求したにもかかわらず を回復し、 人間としての生きる

三

明治書院

きたの のような悲劇を迎えることはなかったのではなかろうか たものを開放することができていたら、 噺であったからこそ彼は自分の無意識を解放することがで もかかわらず、それが御伽噺的な物語であるにもかかわら それに対して「杜子春」は、 界に目を向けながらも結局は 小説において彼がもっと自由に自分の意識に封じこめて 現実を生きようとする意欲に満ちている。 「蜜柑」において告白的小説を試みた芥川は、 かもしれない。 もしこの時期、 同じ時期に脱稿されているに 〈刹那の感動〉 蜜柑」 あるいは芥川はあ を始めとする を求めている いや、 現実の世 御伽

注

研究』 た上で、 恩田逸夫氏の「芥川龍之介の年少文学」(『明治大正文学 ちょうど 「白 第一四号、 年少者を対象とした文学という意味で用いている。 」の執筆中、 昭和二九年一〇月発行)の中の定義によっ 有島武郎の情死を知り、

一郎に「死んぢゃあ、敗北だよ」と語っている。 『芥川龍之介辞典』「蜜柑」の項による、塚谷周二氏解説

74 幸福を見出した」とある。 大正九年発表の 「素戔鳴尊」は父になる主人公が 同じ頃作者自身長男比呂志が生 辺の

五 「秋」(『鑑賞日本現代文学⑪芥川龍之介』海老井英次編

川書店

まれている。

い作家であり、

人間であった

『日本児童文学大系』12 ほるぷ出版 昭和五二年十

月

六